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Екатерина Шагина, 

Директор Департамента коммуникаций  

«Украинской биржи» 

 

market people 

 

 

Интернет-трейдинг – это… 
 

Беседовала [Екатерина ШАГИНА] 
 

В нашей стране все больше людей узнает о возможностях биржевой торговли 
и принимает решение попробовать свои силы в трейдинге. Для кого-то 

интернет-трейдинг – это дополнительный заработок, для кого-то — хобби, для 
кого-то — профессия всей жизни. Мы решили поинтересоваться у наших 

героев, чем интернет-трейдинг является для них.   
 

Роман Колос: «Интернет–

трейдинг — это инструмент 

для достижения финан-

совой свободы» 

 

Роман Колос родился в Киеве 

в 1979 году и имеет два 

высших образования в сфере 

IT и управления бизнесом. 

Торгует на отечественном 

фондовом рынке с 2009 года.  

  

— Когда вы узнали об 

интернет-трейдинге? 

— В интернет-трейдинг я 

попал практически сразу же 

после его запуска на 

«Украинской бирже». До 

этого были мысли торговать 

на ПФТС, и летом 2008 года я 

даже начал интересоваться 

условиями торговли, но наг-

рянувший кризис внес свои 

коррективы. А весной 2009 

года стартовал интернет-

трейдинг на «Украинской 

бирже», и я, не раздумывая, 

подключился к торгам. 

 

— Был ли опыт в других 

видах инвестирования?  

— Да, был опыт торговли на 

валютном рынке Forex. Было 

это давно, в начале 2005 

года. Это были первые уроки 

технического анализа. Торго-

вал я тогда практически все 

валютные пары, которые 

были, и опирался только на 

технический анализ. Резуль-

татом стали несколько 

«слитых депо», и на этом 

Forex-спекулянт во мне 

умер. И до сих пор я не 

смотрю в сторону валютного 

рынка.  

 

— Как начинали тор-

говать (Ваши первые 

шаги)? 

— Первыми шагами в 

интернет-трейдинге были 

копеечные сделки с 

акциями «Енакиевского 

металлургического завода», 

одного из самых ликвидных 

инструментов на тот момент. 

Тогда я постигал работу в 

терминале Quik, проводил 

настройку интерфейса под 

себя, привыкал к «стакану», 

следил за происходящими 

сделками и движением коти-

ровок. И только через           

2 месяца после подключения 

я сделал первую средне-

срочную покупку акций 

«Райффайзен Банка Аваль».  

 

— Как выбирали брокера, 

по каким параметрам? 

— На то время, когда я 

подключался к интернет-

трейдингу, брокеров, предла-

гающих такие услуги, можно 

было посчитать по пальцам. И 

только потом, когда предла-

гающих услуги торговли на 

«Украинской бирже» броке-

ров стало больше, сделал 

сознательный выбор в пользу 

«АРТ КАПИТАЛ». Выбирал 

брокера я по следующей 

схеме: заводил к нему опре-

деленную сумму денег и 

начинал торговать. Естествен-

но, в торговле без помощи 

брокера в тех или иных 

вопросах не обойтись, и я 

смотрел на удобство работы с 

тем или иным брокером. Один 

брокер не брал трубку, 

второй обещал что-то выслать 

и не выслал, и т.д. С такими 

брокерами я не работал. И 

только с тем брокером, 

который полностью подошел 

моим требованиям, я работаю 

до сих пор.  
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— Что для вас интернет-

трейдинг (основной вид 

деятельности, способ 

инвестировать свободные 

средства, увлечение, пр.)? 

— Интернет–трейдинг для 

меня — это способ инвести-

ровать свободные средства с 

максимальным эффектом, а 

так же это инструмент дости-

жения финансовой свободы. 

Только после того, когда 

будет достигнута финансовая 

свобода, интернет-трейдинг 

перейдет для меня в разряд 

увлечений.  

 

 

— Какую стратегию 

торговли используете 

(скальпинг, дэйтрейдинг, 

среднесрочные страте-

гии)? Почему? В чем 

преимущества выбранной 

вами стратегии?  

— В торговле использую 

среднесрочные и долго-

срочные стратегии. На заре 

трейдерской деятельности 

пытался торговать внутри 

дня, но понял – это не мое. Я 

не гонюсь за сиюминутной 

прибылью, я не верю в 

стабильный заработок в 

100% в месяц. Мне доста-

точно и 40% годовых без 

нервов, без испорченного 

зрения, без искривленного 

позвоночника (Смеется). 

— Чем руководствуетесь в 

принятии инвестиционных 

решений?  

— В силу того, что последние 

годы я торгую исключительно 

фьючерсными контрактами 

на Индекс UX, основным 

параметром при принятии 

решений для меня является 

«ее величество Ликвид-

ность». До тех пор, пока на 

наш рынок не придут свежие 

деньги, роста не будет. Вне 

зависимости от QE от ФРС и 

LTRO от ЕЦБ, вне зависимо-

сти от цен на нефть и сталь, 

вне зависимости от динамики 

S&P или Shanghai Composite.  

 

— Как проходит ваш 

процесс торговли? 

— Для меня важным является 

не точка входа и точка 

выхода (для долгосрочной и 

среднесрочной торговли это 

не очень важно), для меня 

важным является понимание 

движения рынка. Если я не 

понимаю рынок — я «сижу на 

заборе». И сидеть могу 

месяцами. А за это время 

рынок может вырасти или 

упасть на 15%. И только 

тогда, когда я понимаю 

движение рынка, я вхожу в 

сделку. Происходить это 

может несколько дней, может 

и недель. Периодически, при 

достижении определенных 

уровней, я добавляю пози-

цию (но только прибыльную 

позицию), и в тот момент, 

когда я понимаю, что движе-

ние заканчивается, и я не 

вижу, за счет чего это движе-

ние будет продолжаться — я 

выхожу из сделки.  

 

— Используете ли вы МТС? 

Какие, на ваш взгляд, 

преимущества и недос-

татки роботов? 

— Торговые роботы и прочие 

МТС — вотчина скальперов. 

Для других стилей роботы - 

бесполезны. А для средне-

срочных и долгосрочных 

стратегий роботы даже вред-

ны. Нельзя научить робота 

анализировать макроэконо-

мические данные и делать 

обобщающие выводы на 

основании информации из 

многих источников. Роботы 

могут быть интересны тем, 

кто верит в технический 

анализ и математическое 

обоснование биржевой тор-

говли.  

 

«Вся ответственность за 

любую сделку лежит на 

конкретном человеке, а не 

на друзьях, коллегах или 

аналитиках» 

— Порою интернет-трей-

динг — довольно стрес-

совое занятие. Что вам 

помогает сохранить само-

обладание в напряженные 

моменты? 

— Правило Парето работает 

во всех сферах жизни, и 

трейдинг — не исключение. В 

силу того, что я не принимаю 

решение наобум, а анали-

зирую ситуацию со всех 

сторон, а также никогда не 

вхожу в рынок «на весь 

сайз», для меня движение 

рынка, даже резкое движе-

ние, не более чем момент 

скорректировать стратегию, 

но не отменить ее. 

 

В трейдинге важно не быть 

жадным (не сожалеть «если 

бы я не поторопился, я бы 

взял еще 3%»), уметь 

настроить себя так, чтобы 

деньги не «жгли руки». 

 

Встречал много трейдеров, 

которые входят в сделки 

только потому, что закрыли 

предыдущую сделку и есть 

свободные деньги, 

оправдывающих такой шаг 

фразой: «деньги должны 

работать». И последнее, 

самое важное – никого не 

слушать и принимать 

решение самостоятельно,

Правило Парето или принцип 20/80 — эмпирическое правило, 
названное в честь экономиста и социолога Вильфредо Парето. В 
наиболее общем виде формулируется как «20% усилий дают 80% 
результата, а остальные 80% усилий — лишь 20% результата» 

market people 
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чтобы потом не было ситуации 

«я заработал, потому что я 

умный, я потерял, потому что 

совет был плохой». Вся 

ответственность за любую 

сделку лежит на конкретном 

человеке, а не на друзьях, 

коллегах, аналитиках и т.д. 

 

— Какими качествами 

должен обладать человек, 

чтобы стать успешным 

трейдером? 

— Трейдингом может зани-

маться абсолютно любой 

человек. Единственное – дол-

жно быть желание учиться. А 

изучать придется много – и 

технический анализ (как отра-

жение психологии масс, 

торгующих на рынке), и 

фундаментальный анализ (для 

оценки предприятия или отра-

сли), и, на мой взгляд, самое 

важное - макроэкономику (в 

период глобализации только 

финансовые потоки опреде-

ляют чему расти, а чему 

падать, и надо разбираться в 

причинах и следствиях этих 

процессов). 

 

— Что, по 

вашему 

мнению, 

главное в 

интернет-

трейдинге 

(правильно 

выбранная 

стратегия, 

анализ рынка, 

стрессоус-

тойчивость)? 

— Главное — 

определиться со 

стилем торговли 

и развивать 

именно те навы-

ки, которые 

нужны. Скаль-

перу нет 

необходимости 

вникать в суть 

заседаний ФРС 

и процентные 

ставки по 

долговым обязательствам 

Испании. Скальперу нужно 

развивать владение мышкой и 

скорость нажатия клавиш на 

клавиатуре  

 

— Чего ни в коем случае 

нельзя делать в трейдинге?  

— Следует запомнить два 

правила:  

1. Не усредняться (пирами-

диться) против тренда. «Усре-

днение против тренда погу-

било больше евреев, чем 

Гитлер» (с) Трейдерский юмор 

2. Не отыгрываться. «Отец 

бил сына не за то, что тот 

играл, а за то, что тот отыгры-

вался». (с) Народное твор-

чество. 

 

«Отец бил сына не за то, 

что тот играл, а за то, что 

тот отыгрывался» 
 

— Чтобы вы посоветовали 

начинающим трейдерам?  

— Установить     терминал     и 

завести   минимальную  сумму 

 

 

денег для торговли (торговать 

на демо-счетах не советую, в 

силу того, что психоло-

гический эффект совершенно 

не тот, а в торговле важна 

именно психология). И начать 

торговать на реальные деньги. 

Именно в этот момент прос-

нется жажда знаний, начнут 

читаться книги и специализи-

рованные форумы, полностью 

и очень быстро будет изучен 

торговый терминал, взахлеб 

будут смотреться и читаться 

новости. Да, потери при такой 

учебе могут быть (а если 

использовать плечо, то боль-

шие потери), но плата в   

1000 грн. за экспресс-курс 

обучения с максимальным 

эффектом стоит того. И только 

потом, когда трейдер изнутри 

прочувствует все прелести 

торговли, тогда нужно выб-

рать профильные курсы и 

прослушать их для закреп-

ления материала и подтвер-

ждения полученных в «боевых 

условиях» навыков.  

ФРС, Федеральный резерв— специально созданное 
независимое федеральное агентство для выполнения функций 
центрального банка и осуществления централизованного 
контроля над коммерческой банковской системой США 

market people 
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Любомир Остапив: 

«Интернет-трейдинг — это 

нечто среднее между 

инструментом инвестиро-

вания и увлечением» 

  

Любомир Остапив родился в  

г. Казатин Винницкой области 

в 1982 году. Имеет степень 

бакалавра экономических 

наук, МВА. В 2005 году начал 

карьеру в одной из компаний 

«Большой четверки», в  – 

компании Deloitte. В 2008-

2010 годах, в составе команды 

топ-менеджеров, принимал 

участие в создании и развитии 

розничной сети NOVUS. С 

2011 году работает финансо-

вым директором в IТ компании 

Stanfy, которая специализи-

руется на разработке мобиль-

ных приложений для опера-

ционных систем iOS и Android.  

 

— Как и почему у вас 

возникла идея инвес-

тировать в акции?  

— В сентябре 2008 года все 

вокруг рушилось после эры 

бурного роста. На тот момент 

я был пассивным инвестором, 

владел сертификатами пае-

вого инвестиционного фонда. 

Но, как говорят, кризис – 

время новых возможностей. 

Мне захотелось торговать 

самостоятельно. Я забрал 

деньги из ИСИ и пришел к 

брокеру подписывать договор 

на брокерское обслуживание. 

Инвестировать исключительно 

в акции меня подтолкнули 

молодость, азарт и здоровая 

склонность к риску. 

 

— Наверняка выбор бро-

кера был непростой зада-

чей. По каким параметрам 

вы его выбирали? 

- Из компании Deloitte, в 

которой я в свое время 

работал, в Dragon Capital 

перешли несколько ребят. 

Также, на выбор повлияла 

положительная репутация 

компании. Поэтому я и 

пришел именно к ним — сна-

чала в КУА, а потом и договор 

на брокерское обслуживание 

подписал.  

 

— Поделитесь опытом, как 

вы начинали торговать? 

Как делали первые шаги? 

— Первыми купленными тогда 

бумагами были акции 

«Енакиевского металлурги-

ческого завода», которые со 

временем, в 2009 году, 

первыми же и продал с 

прибылью более 100%. Я 

тогда был на майском отдыхе 

в Турции и очень порадовался 

такому легкому заработку. 

 

— А чем сейчас вы 

руководствуетесь при 

принятии инвестиционных 

решений?  

— Перед тем, как приступить 

к торговле акциями, я прочел 

пару умных книжек, 

но первые годы, 

естественно, 

полагался на отче-

ты и прогнозы 

аналитиков, а так-

же советы консуль-

танта. С тех пор как 

пришел работать в           

IТ-индустрию, 

количество сво-

бодных средств и 

времени 

существенно сократилось, и я 

все больше полагаюсь на 

советы, а также на 

собственную интуицию. В 

принципе, сегодня и выбирать 

особо не из чего — количество 

ликвидных акций для инвес-

тирования сейчас на пальцах 

одной руки можно перес-

читать.  

 

— Что для вас интернет-

трейдинг? Это скорее 

способ инвестирования 

свободных средств или 

увлечение? Возможно, что-

то другое? 

— Лично для меня интернет-

трейдинг — это нечто среднее 

между инструментом инвести-

рования свободных средств и 

увлечением. Как я уже 

говорил, я люблю риск. 

Иногда делаю ставки на 

футбольные матчи в betfair, 

что по степени рискованности 

и количеству адреналина, для 

меня сравнимо с украинским 

фондовым рынком.  

 

— Удается ли вам 

сохранять спокойствие и 

уверенность в своих 

решениях во время резких 

движений рынка?  

— Мне с трудом, но все-таки 

удавалось сохранять спокой-

ствие, глядя, как индекс тонул 

в последние годы. К 

сожалению, такая позиция в 

итоге привела к существен-

ным убыткам. Но у меня в 

целом среднесрочная 

ИСИ — инвестиционный фонд, осуществляющий деятельность 
по совместному инвестированию — объединению 
(привлечению) денежных средств инвесторов с целью 
получения прибыли от их вложений в ценные бумаги других 

эмитентов, корпоративные права и недвижимость 

market people 
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стратегия, поэтому на резкие 

колебания в течение дня я 

никак не реагирую. 

 

— Какими качествами 

должен обладать человек, 

чтобы стать хорошим трей-

дером (аналитический 

склад ума, способность 

контролировать свои эмо-

ции, пр.)? 

— Прежде всего, нужно иметь 

аналитический склад ума. 

Важную роль также играет 

опыт и умение держать себя в 

руках, следовать четко наме-

ченной стратегии. 

 

— Что вы думаете о 

перспективах развития 

украинского рынка акций? 

 — Хочу быть оптимистом, 

поэтому в нынешней ситуации 

никак не могу ответить на этот 

вопрос. Может, будет что 

сказать, когда появится двой-

ной листинг. 

 

— Какие возможности для 

персональных инвестиций 

видите в Украине? 

— Лично для меня возмож-

ностью инвестирования была, 

есть и будет недвижимость, 

хотя это достаточно сложный 

способ инвестирования из-за 

высокого порога входа и 

относительно низкой ликвид-

ности. Также для узкого круга 

тех, кто интересуется иннова-

циями, интересными будут 

возможности инвестиций в 

перспективные IТ-стартапы.  

 

Альтернатива упомянутым 

возможностям — фондовый 

рынок. Сейчас он находится в 

таком состоянии, что реинкар-

нация неизбежна, вот только, 

сколько времени придется ее 

ждать, остается вопросом.   

Дмитрий Лаптев: 

«Интернет-трейдинг стал 

моим основным занятием» 

 

Дмитрий Лаптев родился в     

г. Харькове. Высшее образо-

вание получил в ХВВКИУРВ 

им. Крылова Н.И. Офицер, 

сейчас находится на пенсии. В 

торговле применяет скальпер-

скую стратегию. В 2012 году 

занял 4 в место конкурсе 

«Лучший частный инвестор» 

(ник DEMON40). 

 

— Как у вас возникла идея 

заняться интернет-трей-

дингом? 

— Если честно — захотелось 

много денег, поверил рекламе 

Forex. Но, к счастью, вовремя 

понял, что это мошенники, 

ушел без потерь.  

 

— Расскажите, как 

начинался ваш путь в 

биржевой торговле.  

— Все как у всех — 

достаточно просто, после 

Forex начал думать где можно 

реализовать свои потребности 

и амбиции, но уже законно. 

Начал искать и нашел в 

интернете информацию об 

«Украинской бирже». Потом 

определился с брокером: 

прошелся по интернету, 

выбрал не самого дорогого и 

не самого дешевого брокера. 

В интернете прочитал, что 

лучше всего брать серед-

нячка, и на глаза попалась 

компания «И-НВЕСТ». 

 
«Самый результативный 

заработок при минималь-

ных деньгах - это скаль-

пинг» 
 
— Интернет-трейдинг для 

вас это основной вид 

деятельности или увлече-

ние? 

— Я люблю в каждом деле 

доходить до финального 

конца. В последнее время 

интернет-трейдинг стал моим 

основным занятием.  

 

— Какую стратегию 

торговли используете? В 

чем ее преимущества?  

— Я скальпер. Почему? Все 

очень просто, из того что я 

прочитал и попробовал, я 

понял, что у меня не 

достаточно денег чтоб стать 

инвестором, а самый быстрый 

и самый результативный зара-

боток при минимальных 

деньгах — скальпинг. 

Скальпинг — это начало 

успешной карьеры, это кровь 

внутри организма под 

названием рынок. 

 

— Чем руководствуетесь в 

принятии инвестиционных 

решений?  

— У меня нет инвестиций, мне 

безразлично, куда будет дви-

гаться рынок. Рост, падение 

не имеют значения, главное — 

уловить импульс, взять свои  

5 копеек и убежать. И так 

много раз.  

 

— Используете ли дополни-

тельное программное обес-

печение? Какое? 

 

— Я использую привод QScalp. 

Скальпер — агрессивно настроенный трейдер, готовый 
зарабатывать на самых мелких колебаниях цен, лишь бы 
его заработок покрывал брокерскую комиссию 

market people 
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— Что вы думаете по 

поводу алгоритмической 

торговли?  

— Про роботов сказать могу 

одно — это для ленивых. Пока 

есть руки, ни один робот не 

заработает больше. 

 

— Утверждают, что 80% 

трейдинга — это  

психология, и лишь 20% — 

техника. Что помогает вам 

справиться со стрессовыми 

моментами в торговле? 

— Полностью согласен, что 

основа — это психика трей-

дера, технике можно обучить 

любого за считанные дни. 

Способен ли человек выдер-

жать психологическую нагруз-

ку, даже если он знает, что 

делает все правильно, вот в 

этом вопрос. Сам каюсь, что 

не всегда выдерживаю 

психологическую нагрузку. 

Потом думаю: ну почему? Все 

просто — сомнения, плюс 

неуверенность в себе. Поверь 

в себя — это первый шаг к 

успеху.  

 

— Какими качествами 

должен обладать человек, 

чтобы добиться успеха в 

биржевой торговле?  

— Все это пафос, успешным 

трейдером может стать любой. 

Главное - сильно захотеть и 

приготовиться к трудному, 

кропотливому и долгому 

восхождению на вершину. Кто 

готов положить на это годы, 

тот достигнет своей мечты, а 

кому нужно все и сразу, 

милости просим лузеры. Без 

вас мы тоже не заработаем. 

Чтоб стать богатым, надо 

сделать кого-то нищим. Это 

закон противостояния. 

 

 — Что, по вашему мнению, 

главное в интернет-

трейдинге? 

 — Самое главное — это опыт. 

Самые умные люди — те, кто 

прожили жизнь. 

— Чего ни в коем случае 

нельзя делать трейдеру и 

ни при каких обстоя-

тельствах?  

— Не падать духом. Нужно 

верить в себя. 

 

— Что бы вы посоветовали 

начинающим трейдерам? 

— Учитесь на чужих ошибках. 

Свои промахи гораздо боль-

нее. И еще — если решили 

пойти на курсы, не верьте 

тем, кто вам обещает золотые 

горы и успешную торговлю 

после курсов. Не верьте тем 

гуру рынка, которые 

показывают, учат и объя-

сняют, как надо торговать на 

записях и рисунках торгов, 

которые прошли. Смотря в 

прошлое, мы все супер 

трейдеры. Если тебе есть что 

показать и чему научить, 

покажи на реальном рынке в 

реальном времени, а не после 

торгов — на картинке. 

Торговый привод QScalp — это инструмент для анализа и 
скоростного выполнения операций на рынке при 

краткосрочной и высокочастотной биржевой торговле 

market people 


